

**EXHORTATION APOSTOLIQUE « LAUDATE DEUM » (extraits)  
DU SAINT-PÈRE FRANÇOIS  
sur la crise climatique**

1. « Louez Dieu pour toutes ses créatures ». C'est l'invitation que saint François d'Assise a lancée par sa vie, ses cantiques, ses gestes. Il reprenait ainsi la proposition des psaumes de la Bible et reproduisait la sensibilité de



Jésus à l'égard des créatures de son Père : « Observez comment poussent les lis des champs : ils ne travaillent pas, ils ne filent pas. Or je vous dis que Salomon lui-même, dans toute sa gloire, n'était pas habillé comme l'un d'entre eux » (Mt 6, 28-29). « Est-ce que l'on ne vend pas cinq moineaux pour deux sous ? Or pas un seul n'est oublié au regard de Dieu » (Lc 12, 6). Comment ne pas admirer cette tendresse de Jésus pour tous les êtres qui nous accompagnent sur notre route ?

2. Huit années se sont écoulées depuis que j'ai publié la Lettre encyclique **Laudato si'**, voulant partager avec vous tous, frères et soeurs de notre planète éprouvée, mêmes profondes préoccupations concernant la sauvegarde de la Maison commune. Mais je me rends compte au fil du temps que nos réactions sont insuffisantes alors que le monde qui nous accueille s'effrite et s'approche peut-être d'un point de rupture. Quoi qu'il en soit de cette éventualité, il ne fait aucun doute que l'impact du changement sera de plus en plus préjudiciable à la vie et aux familles de nombreuses personnes. Nous en ressentirons les effets dans les domaines de la santé, de l'emploi, de l'accès aux ressources, du logement, des migrations forcées, etc.



3. Il s'agit d'un problème social global qui est intimement lié à la dignité de la vie humaine. Les évêques des États-Unis ont très bien exprimé le sens social de notre préoccupation à l'égard du changement climatique, qui va au-delà d'une approche purement écologique parce que « l'attention que nous portons les uns aux autres et l'attention que nous portons à la terre sont intimement liées. Le changement climatique est l'un des principaux défis auxquels la société et la communauté mondiale sont confrontées. Les effets du changement climatique sont supportés par les personnes les plus vulnérables, que ce soit chez elles ou dans le monde entier ». (...) Et pour exprimer de manière convaincante qu'il ne s'agit plus d'une question secondaire ou idéologique mais d'un drame qui nuit à tout le monde, les évêques africains

ont affirmé que le changement climatique met en lumière « un exemple frappant de péché structurel ».

58. Finissons-en une bonne fois avec les moqueries irresponsables qui présentent ce sujet comme étant uniquement environnemental, “vert”, romantique, souvent ridiculisé par des intérêts économiques. Acceptons enfin qu’il s’agit d’un problème humain et social aux multiples aspects. C’est pourquoi le soutien de tous est nécessaire. Lors des Conférences sur le climat, les actions de groupes fustigés comme “radicalisés” attirent souvent l’attention. Mais ils comblent un vide de la société dans son ensemble qui devrait exercer une saine “pression” ; car toute famille doit penser que l’avenir de ses enfants est en jeu.

59. Si l’on veut sincèrement que la COP28 \* soit historique, qu’elle nous honore et nous ennoblisse en tant qu’êtres humains, on ne peut qu’attendre des formes contraignantes de transition énergétique qui présentent trois caractéristiques : efficaces, contraignantes et facilement contrôlables ; cela pour parvenir à initier un nouveau processus radical, intense et qui compte sur l’engagement de tous. Cela n’est pas advenu sur le chemin parcouru jusqu’à présent, mais ce n’est que par un tel processus que la crédibilité de la politique internationale pourra être rétablie, car ce n’est que de cette manière



concrète qu’il sera possible de réduire notablement le dioxyde de carbone et éviter à temps les pires maux.

60. Espérons que ceux qui interviendront seront des stratèges capables de penser au bien commun et à l’avenir de leurs enfants, plutôt qu’aux intérêts

circonstanciels de certains pays ou entreprises. (...)

72. Si nous considérons que les émissions par habitant aux États-Unis sont environ le double de celles d’un habitant de la Chine, et environ sept fois supérieures à la moyenne des pays les plus pauvres, nous pouvons affirmer qu’un changement généralisé du mode de vie irresponsable du modèle occidental auraient un impact significatif à long terme. (...)

73. « Louez Dieu » est le nom de cette lettre. Parce qu’un être humain qui prétend prendre la place de Dieu devient le pire danger pour lui-même.

**Donné à Rome, Saint-Jean-de-Latran, le 4 octobre, fête de saint François d’Assise, de l’année 2023.**

**FRANÇOIS**

\*COP28 - Conférence sur le climat – Dubaï -14 novembre / 12 décembre.

**Le Pape François se rendra à Dubaï pour participer à l’événement!**

## Bienvenue à la célébration de l'eucharistie!

**Lampe du sanctuaire : SLM : À la mémoire des défunts : Famille Ançon**

**SAMEDI 11 novembre : Saint Martin de Tours** **Blanc**

MESSES DOMINICALES **Vert**

16h00 Ste-Claire Claude Désilets Muriel et Jacques

16h30 St-François-d'A. Adrienne Dupuis Mme Dupuis

Léo Scott et Anne-Marie / Floriane Dufour et Bertha

Mona Scott

16h30 Ste-Louise-de-M. Armand Harvey (10<sup>e</sup> ann.) Parents et amis

Lunice, Laure, Noëlville, Évald, Duplessis, Anthony,

Meyer Samedi Soeurette Ançon

**DIMANCHE 12 nov. : 32<sup>e</sup> dimanche du temps ordinaire** **Vert**

9h30 Ste-Claire Jeannine St-Amand (2<sup>e</sup> ann.) Sa fille Sylvie

11h00 St-François-d'A. Fernand et Stéphane Duff Famille Duff

Claire Bélanger (1<sup>er</sup> ann.) Son époux, Serge

11h00 Ste-Louise-de-M. Parents défunts Famille d'Anjou Famille Longpré

Louise Whissel (21<sup>e</sup> ann.) Yvan Whissel

**LUNDI 13 novembre : Temps ordinaire** **Vert**

16h30 St-François-d'A. Père Martin Marie-Christine Rico

Vivants et défunts: Famille Desjeunes/Rico Marie-Christine

**MARDI 14 novembre : Temps ordinaire** **Vert**

16h30 St-François-d'A. Michèle Pothier Sa mère, Andrée et son frère, François

**MERCREDI 15 nov.: Temps ordinaire** **Vert**

9h00 Ste-Claire Françoise et Henri Beaulieu Sa mère

16h30 Ste-Louise-de-M. Pierrette Valade (7<sup>e</sup> ann.) Parents et amis

**JEUDI 16 novembre : Dédicace de la basilique du Latran** **Blanc**

9h00 Ste-Claire Dieudonné Kamga Sa nièce Tatiana

**VENDREDI 17 nov. : Saint Léon Le Grand** **Blanc**

9h00 Ste-Claire Oliver Alejandro Une paroissienne

**SAMEDI 18 novembre : Saint Martin de Tours** **Blanc**

MESSES DOMINICALES **Vert**

16h00 Ste-Claire Paul-André (6<sup>e</sup> ann.) Son épouse

16h30 St-François-d'A. Madeleine Rousseau-Guénette (1<sup>er</sup> ann.) Parents et amis

Gisèle Desaulniers (1<sup>er</sup> ann.) Parents et amis

16h30 Ste-Louise-de-M. Lucienne Levasseur (3<sup>e</sup> ann.) Parents et amis

Robert Dagenais Parents et amis

**DIMANCHE 19 nov. : 32<sup>e</sup> dimanche du temps ordinaire** **Vert**

9h30 Ste-Claire Famille Pascal Tohoua Kamga Sa fille Tatiana

11h00 St-François-d'A. Napoléon Normand Edgar Normand

Famille Archambault/Larose Lisette

11h00 Ste-Louise-de-M. Mavrich et Loïc Leurs grands-parents Éric et Sandra

M. et Mme Cérésias Poulard Marie-Rose Poulard

***Pensée de la semaine :***

« Je pense toujours à créer. Mon avenir commence lorsque je me réveille chaque matin. Chaque jour, je trouve quelque chose de créatif à faire de ma vie. » - Miles Davis

---

## Magasin-Partage de Mercier-Est 2023

*En collaboration avec le*  
**REGROUPEMENT PARTAGE**



Magasin - Partage  
Mercier-Est

### INSCRIPTION :

**14 novembre 2023 - Heure : 13 h à 16 h**

**Lieu : 750, rue Georges-Bizet**

**Documents requis pour l'inscription :  
Preuves d'adresse, de faibles revenus  
et carte d'assurance maladie des enfants**



### "Maisons et autres naïvetés"

Une exposition des œuvres de Sir Roy,  
présentée à L'Espace Emmaüs (Église St-François d'Assise),  
du 12 novembre 2023 au 7 janvier 2024.

Exploration, jeux et spontanéité, tel est la démarche de  
l'artiste Céline Roy qui imagine, perçoit et conçoit dans  
la joie et la naïveté.

### Vernissage : Dimanche, 12 novembre 2023

Célébration eucharistique à 11h

Présentation de l'exposition et des artistes à 11h50

Visites libres du lundi au jeudi  
de 9h30 à 11h30, de 13h à 15h30,

Les samedis et dimanches avant les célébrations.

Bienvenue à tous !

info : 514-353-2620, *Norma Ouellet, agente de pastorale*

### ***Hommage à Jean-Guy Deschamps***

La Caisse Desjardins Mercier-Est / Anjou a rendu hommage à notre  
ami Jean-Guy pour ses 59 ans de bénévolat à la Caisse,  
principalement comme membre du Conseil d'Administration.

***Merci ! ... avec un grand coup de chapeau !***

---

### COLLECTES – MERCI POUR VOTRE GÉNÉROSITÉ!

	SC	SFA	SLM
<b>21-22 OCTOBRE</b>	385,60 \$	428,00 \$	365,35 \$
<b>28-29 OCTOBRE</b>	420,00 \$	588,05 \$	435,00 \$
<b>ÉVANGÉLISATION</b>	226,00 \$	171,55 \$	186,60 \$

## UN NOUVEAU TEMPLE : LE CORPS DU CHRIST

Citons ici une information d'un texte de Père Jean-Yves Garneau dans la revue Prêtre et Pasteur : « Pourquoi l'Église fête-t-elle la basilique Saint-Jean de Latran avec tant de solennité... ce qu'elle ne fait pas pour celle de Saint-Pierre de Rome ? » Réponse : **depuis le 1<sup>er</sup> siècle, et encore aujourd'hui, la basilique du Latran est la cathédrale du diocèse de Rome dont le pape est l'évêque.** Son nom (Saint-Jean de Latran) s'explique par le fait qu'elle fut construite sur un domaine appartenant à la famille des Laterani, et parce qu'on lui donna pour patrons d'abord Jean le Baptiste et, plus tard, l'évangéliste Jean.



Saint-Jean de Latran fut la résidence des papes jusqu'en 1304, année où menacé, le Pape se réfugia à Avignon. Lorsque Nicolas V (1447-1455), dernier pontife à demeurer à Avignon, revint à Rome, il choisit le Vatican comme résidence

et y établit les services généraux de l'Église. Cela ne changera cependant pas le statut officiel de Saint-Jean de Latran.

Voilà donc établie l'importance de cette basilique appelée : **la mère de toutes les églises.** Mais l'à propos des textes du **9 novembre (jour de la dédicace de cette cathédrale de Rome érigée par Constantin en 320)** nous font découvrir l'importance du Christ comme le vrai temple et comme Saint Paul aime à le redire, c'est vous les croyants, **vous les disciples du Christ qui êtes « La maison que Dieu construit et le temple de Dieu ».** Mais il faut bien reconnaître que le temple de Dieu que nous formons, est devenu source de vie nouvelle et éternelle grâce à la mort et la résurrection de Jésus. Prenons le chemin du Christ car c'est le chemin que doit prendre l'Église.

Maurice Comeau